

ACTA DE LA SESIÓN DE TRABAJO INTERNA

Miembros del Observatorio Internacional de Democracia Participativa

VII Conferencia de OIDP – Nanterre (Francia)
26 de Noviembre 2007

Participantes

50 personas de ciudades socias y entidades colaboradoras del OIDP.

La reunión de la sesión interna del OIDP se desarrolló en el mismo orden propuesto inicialmente por la Secretaría Técnica, acotándose los tiempos de exposición y discusión de los puntos a tratar, que pudieron verse en una jornada única de mañana.

1. <u>Bienvenida</u> a cargo de Gerard Perreau- Bezouille, teniente de alcalde de Nanterre y Ramón Nicolau, Comisionado de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Barcelona.

Gerard Perreau quiso dar la bienvenida a todos los y las participantes a la Conferencia, presentando el lugar de celebración de la reunión, el Ágora, como un lugar central y simbólico para la participación, una casa de iniciativas ciudadanas; y a la ciudad de Nanterre como una ciudad "popular" de la periferia de Paris; "popular" en el sentido de querer potenciar las solidaridades a partir de una acción social participativa. La ciudad de Nanterre ha participado en el OIDP desde su creación hace siete años, como pequeño socio por lo que es un honor acoger hoy a Ramón Nicolau, a la Secretaría y a todos vosotros en la VII Conferencia.

Ramón Nicolau agradece al ayuntamiento de Nanterre el trabajo desarrollado este año para hacer posible la Conferencia. También destaca que la sesión de hoy es especialmente importante porque se procede a la elección tanto de la Presidencia como de la Secretaría Técnica del OIDP, por lo que será un buen momento para recapitular el trabajo hecho estos últimos años y por lo tanto plantear también los retos del futuro.



Ramón Nicolau propone realizar todo el trabajo de la sesión interna por la mañana, sin que esto signifique coartar el debate, siendo una decisión colectiva de todos y todas.

2. Informe de Gestión de la Secretaria Técnica del OIDP

Ramón Nicolau presenta Power Point con el informe de gestión

Novedades:

- El marco de cooperación con otras administraciones y con otros foros de cooperación internacional que tengan como eje la democracia participativa. En este sentido destaca la estrecha colaboración con CGLU (Ciudades y Gobiernos Locales Unidos), en el trabajo conjunto con la Comisión de Inclusión Social y Democracia Participativa y el proyecto del Observatorio Global de Democracia Local (GOLD).
- Presentación de Eugenia Cáceres y Laia Vilademunt como el nuevo equipo técnico de la Secretaría Técnica del OIDP, agradeciendo el trabajo realizado por el equipo anterior.
- Seminarios en los que ha participado el OIDP.
- Redacción del **Reglamento** para la presentación y elección de la Secretaría Técnica del OIDP para un periodo de tres años renovables. Se informa que el reglamento fue aprobado por el Comité Coordinador el pasado mes de septiembre y se aplica en 2007 por primera vez, transcurridos los cinco años de compromiso de la ciudad de Barcelona.
- Publicación de un libro divulgativo con los contenidos de la VI Conferencia.
- Desde Enero de 2007 se ha difundido un nuevo newsletter con aquella información de interés para los socios. Se informa que el newsletter como herramienta de información se nutre de toda aquella información que nos es facilitada por los socios y colaboradores por lo que se entiende como un documento de ida y vuelta.
- El OIDP y los OLDP como experiencia destacada por parte del Observatorio de la Cooperación Descentralizada. Iniciativa coordinada por la Comisión Europea coordinada por la Diputación de Barcelona en consorcio con gobiernos y entidades de la Unión Europea y América Latina.
- Se informa que desde Noviembre el **Informe Técnico y financiero** sobre los Observatorios Locales se encuentra en manos de la **Comisión Europea**. La normativa prevé un plazo de 45 días para revisar el informe y, si pasados los 45 días, no hay ninguna notificación escrita por parte de la Comisión se considerará aprobado el informe. Se espera



que el ingreso de la última partida presupuestaria se realice con fecha próxima al 15 de Diciembre.

2ª Distinción OIDP "Buena Práctica en Participación Ciudadana"

- Se consolida la Distinción en este segundo año como una dinámica de trabajo que nos ayuda a fomentar el Banco de Buenas Prácticas, como una forma de hacer aflorar muchas más experiencias y Buenas Prácticas en materia de democracia participativa.
- Como resultados destacables: la participación con la presentación este año de 31 candidaturas, la visualización de la realidad de la OIDP, el reconocimiento de las buenas prácticas y los elementos de calidad; la vertebración y fomento de la dinámica de la red y la elaboración de un material divulgativo a partir de las prácticas presentadas.

Grupos de trabajo

Se hace referencia a las responsabilidades de las ciudades coordinadoras de los cuatro grupos de trabajo que se plantearon en la VI Conferencia en Recife y se les invita a los/las presentes a la presentación de los resultados en el marco reservado en cada uno de los tres ejes temáticos dentro de la programación de la Conferencia.

Evolución de los miembros

Se valora como muy satisfactoria la evolución de los miembros, contando actualmente con **358 miembros**, de los cuales **210 son ciudades socias y 148 entidades colaboradoras.** Se valora desde el punto de vista cuantitativo y se propone trabajar más la presencia del OIDP en otros continentes, dada la escasa presencia de miembros en África, Asia etc. en comparación con América Latina y Europa. Se exponen diversas comparativas gráficas atendiendo a la cualidad de socios o colaboradores y criterios de localización territorial diferenciado entre UE (Unión Europa), AL (América Latina) y Otros (socios y colaboradores), siendo la mayoría de los colaboradores procedentes de América Latina y la mayoría de los socios de ciudades de la Unión Europea.

Banco de recursos y experiencias Se insiste en que los principales generadores de información son los propios socios y colaboradores del OIDP.



Reunión del Comité Coordinador

Información de trabajo realizado por el Comité Coordinador en la reunión celebrada en marzo de 2007 en Nanterre: seguimiento de los acuerdos de la 6ª Conferencia, seguimiento y presentación de los grupos de trabajo, presentación de la 2ª Distinción "Buena Práctica en Participación Ciudadana", calendario de trabajo, propuestas para lograr una mayor divulgación de la red y preparación de los contenidos de la 7ª Conferencia.

Presupuesto OIDP

Ramón Nicolau presenta una comparativa presupuestaria para los años 2005, 2006 y 2007, señalando el agravio comparativo que se produce en el año 2007 al finalizar la financiación de la UE. En estas circunstancias el ayuntamiento de Barcelona optó por un planteamiento de contención que igualó la disponibilidad presupuestaria del año anterior, mostrando el interés en la continuidad del proyecto a pesar de haber tenido que realizar un mayor esfuerzo económico. Entre los gastos efectuados en los dos últimos años, en el 2006 se gasta más en estudios técnicos, mientras en el 2007 existe una mayor partida del presupuesto para publicaciones.

Resultados del Proyecto OLDP

Se informa que en el mes de marzo de este año finalizó el proyecto común tipo B "Observatorios Locales de Democracia Participativa", que nació del OIDP y en el que participaron como socios las ciudades de Donostia (España), Saint-Denis (Francia), Sau Paulo (Brasil), Porto Alegre (Brasil), Buenos Aires (Argentina), Cuenca (Ecuador), El Bosque (Chile) y La Paz (Bolivia), Barcelona (España); y la Diputación de Barcelona que se sumó a estas ciudades.

Como resultado del proyecto se ha publicado un material recopilatorio tras tres años de intenso trabajo en red, en el que encontrarán la reflexión generada en el seno del proyecto, así como herramientas prácticas para observar y evaluar las experiencias de participación desarrolladas a nivel local, siempre con el objetivo de aportar propuestas que tengan como elemento central el perfeccionamiento de nuestras prácticas participativas.

e-mail: oidp@bcn.cat



OBSERVANDO LAS DEMOCRACIAS PARTICIPATIVAS LOCALES (2004-2007)

GUÍA PRÁCTICA PARA LA DETECCIÓN DE BUENAS PRÁCTICAS EN PROCESOS PARTICIPATIVOS.

GUÍA PARA LA CREACIÓN DE OBSERVAORIOS LOCALES DE DEMOCRACIA PARTICIPATIVA.

GUÍA PARA LA EVALUACIÓN DE PROCESOS PARTICIPATIVOS.

* El libro y las tres guías resultantes del proyecto OLDP se repartirá a todos/as los asistentes a la 7ª conferencia en formato CD.

Dudas y aclaraciones

Claudio Sule, del Bosque (Chile) pregunta sobre el futuro del OIDP dando lugar a un espacio para la reflexión sobre este tema.

Ramón Nicolau se refiere al OIDP como un proyecto colectivo, donde tienen que decidir los 358 miembros, donde todo debe ser consensuado por el conjunto, siendo siempre respetuosos con nuestro pasado en cuanto a contenidos. Por otra parte como tema de futuro abordar la asignatura pendiente de ampliar a otros continentes e incluir experiencias asiáticas, africanas y australianas.

Antonio Aniesa, responsable de relaciones internacionales del ayuntamiento de Nanterre interviene expresando que hay futuro porque la democracia participativa tiene futuro y es un reto que tenemos que tener en cuenta como red, tenemos que trabajar juntos y plantear las problemáticas de nuestras experiencias locales no en el sentido de crear modelos sino en el sentido de intercambiar experiencias como la problemática de la no participación en nuestros procesos. Como desafío plantea la ampliación de la red en África, señalando la presencia en Nanterre de Benín, Senegal, Camerún ... ciudades que trabajan en otras redes como el FALP para metrópolis solidarias, así como la red IAP2 que trabaja más en el mundo anglosajón.

En cuanto a las cuestiones relacionadas con el presupuesto económico de la secretaría técnica una vez finalizada la subvención del proyecto URBAL, Ramón Nicolau responde que siempre y cuando se cuente con la confianza en esta



sesión interna, de todos los socios, Barcelona asumirá un presupuesto parecido al de años anteriores garantizándose de esta forma la continuidad.

Se informa que en última reunión del Comité Coordinador celebrada en Nanterre se acordó la redacción del reglamento par la presentación de candidaturas tanto par la Secretaría como para la Presidencia, habiéndose presentado Barcelona como única candidata a la Secretaría Técnica, y las ciudades de La Paz (Bolivia) y México D.F (México) como candidatas a optar a la Presidencia y sede de la 8ª Conferencia para el año 2008.

<u>Presentación de la candidatura de Barcelona a la Secretaría Técnica</u> del OIDP

Ramón Nicolau explica que el planteamiento de la Secretaría será muy claro en cuanto a la logística y más prudente en cuanto a los contenidos ya que esta debe ser una decisión consensuada con todos los socios y colaboradores del OIDP.

<u>Logística</u>: Se valora positivamente la creciente dinámica de relación virtual, a través de la red, reduciéndose los gastos únicamente al desplazamiento y estancia de cada uno de los miembros a aquellas convocatorias que requieran de la presencia física, como son la Conferencia Anual y las reuniones del comité Coordinador. Por otra parte se evitará introducir un sistema de cuotas que pudiera ser discriminatorio entre unas y otras municipalidades, o bien entre el norte y el sur.

Como propuesta de funcionamiento: dos personas que trabajarían en colaboración con la CGLU y siempre con la posibilidad expectante de conseguir fondos de la UE. La Secretaría estará abierta a otras iniciativas siempre y cuando haya municipalidades o entidades colaboradoras dispuestas a asumir bien la carga económica o bien la carga de trabajo o de asesoría técnica para desarrollarla.

<u>Contenidos:</u> se invita a que los contenidos y las principales orientaciones acerca de los que debe tener la democracia participativa en las ciudades, sea una decisión colegiada fruto de las reuniones de todos los socios. Por tanto las prioridades de trabajo se deben organizar en función de las aspiraciones de todas las ciudades y cada año los contenidos de la Conferencia y las actividades del OIDP estén organizadas conjuntamente con la ciudad que ostente la Presidencia.

Concluye la presentación de la candidatura de Barcelona para un periodo de tres años, desde el 2008 hasta el 2010, como un compromiso de continuidad y de futuro. No habiendo ninguna cuestión, duda o aclaraciones al respecto por parte de los miembros socios del OIDP presentes **se aprueba por consenso la**

Secretaría Técnica Ajuntament de Barcelona tel: + 34 93 291 84 49/ 84 70 fax: +34 93 342 87 60 http://www.oidp.net e-mail: oidp@bcn.cat



renovación de la ciudad de Barcelona como Secretaría Técnica del OIDP para el periodo 2008-2010.

Presentación de candidaturas a la Presidencia del OIDP para el año 2008

Ramón Nicolau presenta las dos candidaturas, informando de que ambas cumplen los requisitos que recoge el reglamento inclusive aquel que procura la alternancia de continentes cada año, por lo que en el 2008 la ciudad candidata debería ser, después de Nanterre, no europea.

- México D.F. (México)
- La Paz (Bolivia)

Presentación de la Candidatura a la Presidencia de México D.F.

Interviene Pablo Yánes como representante del gobierno del Distrito Federal de la Secretaría de Desarrollo Social.

Tema de la Conferencia: La exigibilidad de los derechos como construcción del derecho a la Ciudad.

Señala que la ciudad de México atraviesa un proceso muy fuerte para el reconocimiento de los derechos políticos de los habitantes de la ciudad, no pudiéndose elegir a las autoridades locales del distrito federal hasta hace 10 años, por lo que habría que contextualizar a la ciudad de México en un proceso de democratización muy nuevo. En este contexto reciente de reafirmación de los derechos políticos y de construcción de un régimen democrático más profundo, la ciudad de México cuenta con una ley de participación ciudadana local que incluye figuras que no están reconocidas a nivel nacional, como son el plebiscito, el referéndum o la iniciativa popular; así como un amplio programa de iniciativas autónomas de las organizaciones de la sociedad civil, donde se están desarrollando programas comunitarios de mejoramiento de barrios que implican procesos de planificación participativa, de toma de decisiones acerca de las comunidades sobre que actividades quieren desarrollar y de gestión directa de los recursos públicos.

Se propone la candidatura de México a la Presidencia como una forma de reforzar la dimensión participativa en este proceso de transformación política y poder aprender de otras experiencias de democracia participativa, contando con el apoyo y el compromiso del gobierno federal y con todos los recursos logísticos para acoger el evento así como con la voluntad de la subsecretaría de Participación Ciudadana adscrita a la Secretaría de desarrollo social.

Como posible tema de la Conferencia, ya que habrá más tiempo para madurarlo: La exigibilidad de los derechos como construcción del derecho a la ciudad. Profundizar,



institucionalizar derechos, reconocerlos y hacerlos exigibles como uno de los retos más importantes para construir ciudades incluyentes y participativas.

No obstante y dada la coincidencia con la candidatura de La Paz, se propone que esta ciudad opte a la Presidencia en el año 2008, en reconocimiento de su larga trayectoria y mayor antigüedad en el Observatorio; igualmente se propone que se tenga en cuenta y se apruebe la candidatura de la ciudad de México D.F para el año 2010.

El 2010 se ve como un año fundamental para la ciudad por ser el primer aniversario de la revolución mexicana y el Bicentenario de la independencia por lo que desde el distrito se tienen previstas organizar un enorme programa de actividades. Por otra parte en México en el mes de Mayo tendrá lugar la reunión de FLACMA por lo que se puede avanzar en este foro en las temáticas de participación ciudadana.

Presentación de la candidatura a la Presidencia de la Paz (Bolivia).

Oscar Sogliano agradece la labor del Observatorio en los temas de integración latinoamericano y mundial y explica lo que serán las principales objetivos y ejes temáticos de la conferencia.

Tema Conferencia: Interculturalidad y Participación ciudadana, modelos de inclusión, y convivencia entre los pueblos "

La ciudad de la Paz se muestra como un contexto local donde conviven diferentes realidades culturales. De los 789.585 habitantes de la ciudad, el 82 % habla castellano, el 15 % aymara, 2% quechua y el 1% otros. Como marco de la temática propuesta para la Conferencia se entiende que los procesos de descentralización e implementación de políticas de participación ciudadana no se puede atender si no se comprende la verdadera magnitud de las personas. El tema de la cultura como un tema relevante y transversal no solamente para la elaboración de políticas municipales sino para crear institucionalidad descentralizada y para desconcentrar recursos.

Objetivos:

- Promover el debate sobre la necesidad de construir una ciudadanía intercultural mediante la participación incluyente y progresiva de personas de diversos orígenes culturales.
- Valorar la importancia de la interculturalidad como práctica democrática.
- Incorporar el debate y la discusión sobre la revalorización de la interculturalidad dentro de los espacios locales, como un nuevo reto para la construcción de visiones y valores culturales.

Partiendo del tema central se plantean tres ejes temáticos:

1. Participación Ciudadana para la construcción de ciudadanía intercultural: analizar e identificar los aspectos que apuntan a afianzar y fortalecer la identidad individual y colectiva de los ciudadanos, el reconocimiento de derechos individuales y colectivos y la construcción de una ciudadanía crítica que no signifique negar la existencia de otras culturas y otras visiones de vida.

e-mail: oidp@bcn.cat



- 2. Educación y diálogo intercultural: Es importante reflexionar sobre la importancia de la interculturalidad como eje vertebrador de la educación y el diálogo.
- 3. Hacía una institucionalidad democrática intercultural: construir formas de institucionalidad democrática que tengan como base las particularidades organizativas, políticas y culturales de las distintas culturas.

<u>Contenido Técnico Financiero:</u> informa de que el gobierno de la Paz ha organizado una nueva dirección para organizar todo lo necesario para el evento en cuestiones de transporte, comunicaciones, difusión, seguridad, agendas culturales etc.

Concluye la exposición expresando su más cordial bienvenida, esperando vernos en Bolivia para un fructífero intercambio de experiencias y agradeciendo a la ciudad de México y a su representante por la buena disposición para que la Paz pueda organizar la Conferencia del OIDP en el 2008.

No habiendo ninguna voz discrepante o necesidad de aclaración por parte de los socios y miembros colaboradores presentes en la sesión interna se aprueba, por consenso, sin necesidad de pasar a votación, la Presidencia y sede de la secretaría en la ciudad de La Paz para el 2008 y la Presidencia y sede de la Conferencia para el 2010 en México D.F.

Se recuerda que queda pendiente la candidatura para el año 2009 y se anima a los socios europeos, africanos, asiáticos, etc. a presentar sus candidaturas cuanto antes.

Calendario Actividades OIDP 2008

- Participación del OIDP en la Conferencia Mundial sobre el desarrollo de las Ciudades que tendrá lugar en Portoalegre del 13 al 16 de febrero del 2008.
- Reunión del Comité coordinador en Porto Alegre en fechas coincidentes con el Congreso de Portoalegre.
- Coordinación entre la Secretaría Técnica y la Presidencia para organizar la 8ª Conferencia.
- 3ª Distinción en Buenas Practicas en Participación.
- Grupos de trabajo: se plantea la continuidad de los grupos de trabajo como una decisión de las ciudades coordinadoras a partir del miércoles, como una consecuencia de la propia dinámica y de las aportaciones de esta conferencia.

Ramón Nicolau invita a realizar aportaciones sobre la base del calendario base para las actividades del OIDP para recoger todas aquellas iniciativas que sean Secretaría Técnica



relevantes y a su vez sean tenidas en cuanta en la próxima reunión del comité coordinador. Se recuerda que a las iniciativas corresponde el compromiso al que la Secretaría Técnica dará el apoyo logístico necesario.

Estas fueron alguna de las propuestas, demandas o ideas principales que sugirió el debate sobre las actividades del OIDP en el próximo año:

- Demanda de asesoría técnica al OIDP para organizar un Seminario sobre Democracia Participativa en Cotonou (Benin) así como para poder en marcha un Observatorio de local de democracia participativa por parte de Bovis Macari (Presidente del Movimiento ciudadano La Patria).
- Se reafirma la importancia del OIDP como elemento institucional con capacidad de articular las experiencias de los gobiernos locales comprometidos con la democracia participativa. Entendiendo que el debate no se agota con el tema del presupuesto participativo, es importante situar el debate por ejemplo en la periferia de las metrópolis y buscar los recursos y las posibilidades de acumulación política para hecerlo crecer.

Convergencia con otras redes:

- Numerosas intervenciones apuntan en el sentido de estrechar las relaciones entre la CISDP (Comisión de Inclusión Social y Democracia Participativa) en el seno de la CGLU y el OIDP. La necesidad de hacer converger los trabajos de democracia participativa en ambas instancias obedece no solo a razones pragmáticas, de no doblar esfuerzos de cara a las convocatorias, sino también de contenido. En este sentido se hace referencia al Congreso de Jeju en Corea en 2007 como una muestra reciente donde el tema de la participación ciudadana estuvo presente pero de manera muy general y con poco contenido. Se invita al OIDP a tener un papel más importante dentro de la CGLU, de forma que la participación ciudadana no sea únicamente una consigna o un lema, sino una concepción activa que vaya más allá de la propia concertación.
- Se propone trabajar en coordinación con la red IAP2, que trabaja en temas de participación en otros continentes y asistir a su Conferencia anual.
- Félix Sánchez del Observatorio de las Metrópolis de Brasil, que reúne a 19 ciudades de Brasil, se compromete a colaborar estrechamente en los temas que tienen que ver con la segregación



- socio territorial, con el problema de las desigualdades y con la gobernanza urbana.
- Con la red de presupuestos participativos portugueses y más en concreto se invita a participar al OIDP en el evento de formalización de esta red en el mes de Marzo, dentro del segundo encuentro de Presupuestos Participativos Portugueses.
- Con la red Nordestina de los Presupuestos Participativos de Brasil (8 ciudades).
- Con la red de presupuestos participativos que empieza a organizarse desde Belo Horizonte y que cuenta con la participación de unas 30 ciudades (en Brasil existían redes regionales, y redes de ONG, pero no existía una red de ciudades y gobiernos locales comprometidos con la democracia participativa y más específicamente con el presupuesto participativo.)
- Establecer algún contacto con el Consejo de Europa, que tiene un Comité de Expertos en temas de democracia, que es de dónde salen las directrices y los documentos marco a nivel europeo y ver de que manera se podía converger también con otros países de la Unión Europea: ciudades holandesas, de los países del Este, Finlandia, países nórdicos etc.
- Se propone aprovechar la cita de Portoalegre en Febrero del 2008, en la Conferencia Mundial sobre el Desarrollo de Ciudades, como espacio idóneo para hacer una reunión entre todas las redes que participan en la Conferencia como co promotoras: CGLU, FLACMA, Observatorio de las Metrópolis, OIDP etc.

Invitaciones a participar:

- Se informa y se invita a participar en Chile, en julio del 2008 en un evento que trabajará sobre El Estado, la descentralización y la reforma municipal en América Latina. Contrasta como ventajosa la situación de las ciudades de la UE, dónde de acuerdo al informe Shapira ha habido un reconocimiento explícito de los gobiernos locales como socios al desarrollo.
- En **el 2º FALP que se celebrará en Mayo de 2009 en Getafe**. El FALP iniciará en el año 2008 un proceso de preparación descentralizada donde se va a hablar de democracia participativa por lo que se invita al OIDP que forme parte de este proceso como socio.

Secretaría Técnica
Ajuntament de Barcelona
tel: + 34 93 291 84 49/ 84 70
fax: +34 93 342 87 60
http://www.oidp.net
e-mail: oidp@bcn.cat



- En el próximo FAL en Belem do Pará (Brasil) en 2009. (se ve como un posible marco de convergencia entre la CISDP y el OIDP).
- En el próximo encuentro que se celebrará en la región Rhone Alpes: "la democracia participativa, de lo local a lo global: ¿Para qué desarrollo?
- En la reunión de los municipios agrupados en FLACMA en mayo del 2008 en ciudad de México.

Ramón Nicolau concluye la sesión exponiendo que los temas de coordinación que se han propuesto se tomarán en cuenta destacando como propuestas o retos de futuro la necesidad de analizar por parte del Ayuntamiento de Barcelona, la relación entre CGLU y OIDP y por otra parte realizar un mayor esfuerzo para la ampliación de la red OIDP en otros continentes como el africano o el asiático.

Sin más se da por finalizada la sesión interna del OIDP a las 12.50 h. del 26 de Noviembre de 2007 en Nanterre (Francia).